

A deux pas de chez nous

L'Oréal, retour sur un demi-siècle de développement

L'usine L'Oréal de Caudry, communément appelée « Sicos » pour société industrielle de cosmétique, a soufflé ses cinquante ans bougies cette année. Retour sur un demi-siècle de développement.

PAR JUSTINE CANTREL
ET VALÉRIE LANCEL (INFOGRAPHIE)
cambrai@lavoixdunord.fr

CAUDRY.

D'ABORD UN SITE INDUSTRIEL

En 1970, le groupe international de cosmétique L'Oréal pose ses valises à Caudry, avec un site de production d'abord dédié à la marque Lancôme. L'usine prend communément le nom de « Sicos » pour « société industrielle de cosmétique ». Le premier atelier confectionne du maquillage en poudre, puis des soins de la peau et des parfums. Rapidement, l'usine manque de place et s'agrandit, en 1974.

LA MODERNISATION EN MARCHÉ

En 1987, pour s'adapter aux nouvelles demandes des consommateurs, l'usine revoit son aménagement et se modernise. Elle commence alors à se spécialiser technologiquement. En 1992, la station d'épuration voit le jour. Déjà à cette époque, on assiste aux prémices de l'investissement du groupe dans le développement durable. En 1999, l'usine obtient une norme de qualité ISO-9002, signe de la modernisation du management. En 2002, le site de production caudrésien s'étend de nouveau.

VERS LA SPÉCIALISATION ET L'EXCELLENCE

En 2004, l'activité du site de Caudry se réoriente vers les soins de la peau et les émulsions. De 2015 à 2019, l'usine double ses capacités de production, investit 95 millions d'euros, et recrute 200 collaborateurs.



Le site caudrésien s'étend sur une surface de 57 000 mètres carrés.
PHOTO CHRISTOPHE LEFEBVRE

Les travaux d'une extension débutent en 2019, ainsi que ceux d'une nouvelle centrale de traitement des eaux. Un « vaste projet d'adaptation de l'outil industriel d'un montant de 10 millions d'euros est en cours pour accompagner la croissance », souligne le groupe. ■

1974, grève historique

Des salariés avaient appris que, dans d'autres usines du groupe, les salaires étaient plus élevés qu'à Caudry. La CFDT avait lancé le mouvement, qui avait duré plusieurs jours. S'en était suivie une double manifestation dans les rues de Caudry... d'abord, celle de non-grévistes, qui voulaient reprendre le travail, puis, celle des grévistes, accompagnés, selon les dires de plusieurs retraités... et d'un mouton noir ! Ils avaient obtenu l'augmentation de leur prime annuelle et de leur salaire mensuel de 30 francs, comme indiqué dans *La Voix du Nord* de l'époque.

Sur la voie verte

En 2020, l'usine devait célébrer son cinquantième anniversaire en grande pompe. En raison du contexte sanitaire, la fête n'a pu avoir lieu. L'extension, qui porte la surface totale du site à 57 000 m², devrait être terminée début 2021, avec un bâtiment exemplaire en termes de développement durable. Elle est construite avec des murs de bois et paille, comprend 36 sondes géothermiques et 216 panneaux aérovoltaiques. L'objectif : atteindre 10 % d'autoconsommation dès 2021. Le groupe prévoit que la totalité de ses sites soient neutres en carbone d'ici 2025. Celui de Caudry devrait être un précurseur, en atteignant cet objectif dès 2021. Autre ambition, celle de recycler 100 % de l'eau utilisée et de fabriquer 100 % des emballages plastiques en plastique recyclé ou biosourcé, d'ici 2030. L'Oréal Caudry est sur la voie verte. ■

LA SICOS
CAUDRY



11 sites en France



500 salariés à Caudry dont 200 nouveaux CDI en 5 ans

1 MILLION d'unités fabriquées chaque jour à Caudry

42 ans la moyenne d'âge des salariés

L'ORÉAL

39



sites dans le monde

88 000

salariés



29,87 milliards d'euros de CA global en 2019